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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SESIÓN OBSERVATORIO DE PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES EN QUERÉTARO 
 
CONTRIBUYE OBSERVATORIO DE PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES A LA DEMOCRACIA 
IGUALITARIA 
Integrantes del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), del Instituto Queretano de las Mujeres 
(IQM) y del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) llevaron a cabo la segunda sesión ordinaria 
del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro. En ese marco, la consejera electoral 
Rosa Martha Gómez Cervantes rindió un informe de las actividades realizadas durante el año que encabezó 
la presidencia del organismo interinstitucional. La presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del 
IEEQ destacó la aprobación de los Lineamientos para la Organización y Funcionamiento del Observatorio, las 
acciones en conmemoración del 70 aniversario del voto de las mujeres, así como la participación en eventos 
como el ‘Séptimo Encuentro de Observatorios Locales de Participación Política de las Mujeres’ y el foro 
‘Mujeres, Juventudes y Democracia’. “Quisiera agradecer a las integrantes de este cuerpo colegiado su 
confianza al haber depositado su voto en mí para asumir la Presidencia del Observatorio, su apoyo, 
acompañamiento y respaldo en todas cada una de las actividades que desarrollamos”, señaló. Asimismo, 
afirmó que el Observatorio seguirá avanzando en la consolidación de una democracia igualitaria, en la que 
las mujeres puedan participar libres de violencia y discriminación. En la sesión tomaron protesta María 
Marisol Kuri Lorenzo, directora general del IQM, y Ma. Isabel Barriga Ruiz, magistrada del TEEQ, como 
presidenta y secretaria del Observatorio, respectivamente, por un periodo de un año. (EUQ 5) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/04/11/observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres-
realiza-segunda-sesion-ordinaria/ 
 
https://aldialogo.mx/queretaro/2024/04/10/sesiona-observatorio-de-participacion-politica-de-las-
mujeres/ 
 
https://polemicaqueretaro.com/sesiona-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://vozimparcial.com.mx/2024/04/11/sesiona-observatorio-de-participacion-politica-de-las-
mujeres/226460/ 
 
https://allaccessmexico.mx/sesiona-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://queretaro24-7.com/sesiona-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://amanecerqro.com/contribuye-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres-a-la-
democracia-igualitaria/ 
 
https://expresoqueretaro.com/2024/04/11/contribuye-observatorio-de-participacion-politica-de-las-
mujeres-a-la-democracia-igualitaria/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/contribuye-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres-a-la-
democracia-igualitaria/ 
 
https://pensadorqueretano.com/queretaro/contribuye-observatorio-de-participacion-politica-de-las-
mujeres-a-la-democracia-igualitaria/ 
 
https://circulonoticias.com/contribuye-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres-a-la-
democracia-igualitaria/ 
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https://vozytestimonio.com/blog/participacion-politica-de-las-mujeres-a-la-democracia-igualitaria/ 
 
https://aiplay.mx/?p=3234 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SESIONA OBSERVATORIO DE PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES. Que integrantes del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), del Instituto Queretano de las Mujeres (IQM) y del Tribunal 
Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) llevaron a cabo la segunda sesión ordinaria del Observatorio de 
Participación Política de las Mujeres en Querétaro. Ahí, la consejera electoral Rosa Martha Gómez Cervantes 
rindió un informe de las actividades realizadas que encabezó durante el año la presidencia del organismo 
interinstitucional. La presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ destacó la aprobación de los 
Lineamientos para la Organización y Funcionamiento del Observatorio, las acciones en conmemoración del 
70 aniversario del voto de las mujeres, así como la participación en eventos como el séptimo Encuentro de 
Observatorios Locales de Participación Política de las Mujeres y el foro Mujeres, Juventudes y Democracia. 
En la sesión rindieron protesta María Marisol Kuri Lorenzo, directora general del IQM, y Ma. Isabel Barriga 
Ruiz, magistrada del TEEQ, como presidenta y secretaria del observatorio, respectivamente, por un periodo 
de un año. (CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2024/04/12/entre-chismes-y-campanas-12-de-
abril-4/ 
 
MEMORIA GRÁFICA 
 
IEEQ LANZA CONCURSO DE FOTOGRAFÍA PARA LIBRO SOBRE ELECCIONES 
El IEEQ lanzó la convocatoria para que las personas participen en la creación del libro de fotografía 
«Memoria Gráfica del Proceso Electoral Local 2023-2024». Para promover la cultura democrática y la 
participación en la entidad, así como generar una publicación que deje evidencia gráfica del proceso 
electoral local 2023-2024, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) convoca a un concurso de 
fotografía. Las imágenes elegidas serán incluidas en el libro «Memoria Gráfica del Proceso Electoral Local 
2023-2024». Actos previos a las campañas, campañas electorales, jornada electoral y actos posteriores a la 
elección son los temas a cubrir. Las fotografías deben de cumplir los siguientes requisitos: ser originales; 
ajustarse a la temática de la convocatoria; haber sido tomadas en el estado de Querétaro a partir del inicio 
del proceso electoral local 2023-2024 y hasta el 16 de junio; ser enviadas en formato digital JPG o PNG; estar 
libres de marcas de agua, filtros o cualquier tipo de edición que altere la realidad; no promover discursos de 
odio, cualquier tipo de violencia, actos discriminatorios o denigrantes de la dignidad humana; y, finalmente, 
no incluir el rostro de personas menores de edad sin la autorización de quien ejerza la patria potestad. 
Detalles de la convocatoria. La persona autora podrá enviar, a más tardar el 16 de junio de 2024, la o las 
fotografías al correo electrónico memoriagrafica@ieeq.mx, junto con la imagen de una identificación oficial. 
Dentro de los tres días posteriores a el envío de la o las fotografías, la persona autora recibirá un correo 
electrónico de la cuenta “Adobe Acrobat Sign” con una constancia de participación y un formato de 
“declaración de originalidad y cesión de derechos” que deberá firmar digitalmente. “En caso de que la 
persona autora sea menor de edad, la cesión de derechos deberá ser firmada por quien ejerza la patria 
potestad”, aclara el IEEQ en un comunicado. Mientras que, durante septiembre, las personas cuya fotografía 
o fotografías resulten publicadas, podrán recibir un ejemplar impreso de la memoria gráfica en las oficinas 
centrales del IEEQ, con dirección en Av. Las Torres No. 102, Fraccionamiento Galindas, Santiago de 
Querétaro. (CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/04/11/ieeq-lanza-concurso-de-fotografia-para-libro-sobre-
elecciones/ 
 
https://twitter.com/EnLaLupaQro/status/1778607893933113714 
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GASTOS DE CAMPAÑA 
 
COLUMNA TABLERO 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
Déjeme que le cuente. El miércoles, el aspirante de la 4T a la alcaldía capitalina, Chema Tapia, hizo una 
comida para los reporteros de la fuente en un salón privado allá por la Cuesta China, a donde llegaron 
empleados del IEEQ para auditar los gastos. El aspirante no puso reparo solo les aclaró que él busca ser 
presidente del municipio de Querétaro y estaban en ¡El Marqués! (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/fidencio-entrevista-exclusiva/ 
 
REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
NO LES SALEN LAS CUENTAS A ABIGAIL Y LEONOR, POR GÉNERO DEBEN “BAJAR” A UN HOMBRE DE 
LAS CANDIDATURAS -INCONCEBIBLE- 
Por Valentín Ruíz 
Otra vez no le salen bien las cuentas a Abigail Arredondo, pero ahora se involucra la dirigenta del PAN en el 
estado, Leonor Mejía, todo porque el IEEQ les ha observado que hay equivocación en los géneros registrados 
en los 15 Distritos Locales. Es por eso que el tiempo “se las come” y tienen hasta mañana viernes a las 9 
horas para poder resarcir el grave daño que ya le han hecho a quienes creyéndose candidatos, presentaron 
su registro ante el IEEQ. 
 
https://vozimparcial.com.mx/2024/04/11/no-les-salen-las-cuentas-a-abigail-y-leonor-por-genero-deben-
bajar-a-un-hombre-de-las-candidaturas-inconcebible/226518/ 
 
SIEMPRE SÍ VA JUAN AGUILAR CANDIDATO A DIPUTADO, PERO SOLO POR PAN Y PRI; EL PRD FUERA 
Pareciera que alguien debió acercarles un ábaco a las lideresas del PAN y PRI en Querétaro que creen haber 
encontrado la manera de subsanar la observación que les hiciera el IEEQ en las candidaturas a las 
Diputaciones Locales. Se sabe que al hacer sus candidaturas comunes entre PRI y PAN, los bloques sufren un 
reacomodo para ambas fuerzas políticas y al juntar también al PRD, los bloques ya no son los mismos y otra 
vez sufren cambios no previstos por las 3 dirigencias, omisión que los llevó a hacer ajustes en dichas 
candidaturas obligados por el IEEQ. 
 
https://vozimparcial.com.mx/2024/04/12/siempre-si-va-juan-aguilar-como-candidato-pero-solo-por-pan-
y-pri-el-prd-fuera/226598/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
FUNCIONARIOS DE CASILLA RECIBEN NOMBRAMIENTOS 
El INE, inició con la entrega de los nombramientos a los ciudadanos que conformarán las mesas directivas de 
casilla en San Juan del Río y el municipio de Amealco. El vocal ejecutivo, Luis Lagunes, informó que esta 
entrega de nombramientos es para quienes fungirán como presidentes, secretarios, escrutadores y 
suplentes, pues la intención es que cada uno de ellos conozca de las funciones que realizará el día de las 
elecciones. (ESSJR 4) 
 
LIMITARÁN ACCESO AL DEBATE 
El vocal ejecutivo de la Junta Distrital II del INE, Roberto Lagunes, aseveró que, para el debate en el que 
habrán de participar los aspirantes a diputado federal por el distrito II, quedará restringido el acceso, esto 
con el fin de que, este ejercicio democrático se realice ordenadamente. (PA 7) 
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RADIOGRAFÍA ELECTORAL DE CORREGIDORA 
Aunque territorialmente es uno de los municipios más pequeños de la entidad, Corregidora es uno de los 
más ricos en cuanto a historia, cultura y tradiciones. Los electores de Corregidora representan el 9.2% de la 
lista nominal de Querétaro. (AD 1 y 6) 
 
PARTIDOS POLÍTICOS SE INTERESAN EN AGENDA AMBIENTAL, ASEGURAN 
Tal y como lo anunciaron hace algunas semanas los integrantes de la agrupación Ambientalistas de 
Querétaro, las dirigencias políticas y aspirantes a un puesto de elección popular ya fueron convocados para 
presentar, el 24 de abril, en las instalaciones de la Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas 
del Estado de Querétaro, sus propuestas en materia ambiental, con el fin de que, si ganan, se comprometan a 
impulsar acciones en este aspecto. (CQRO 5) 
 
MÁS DE UN TERCIO DE LOS CANDIDATOS FEDERALES SE ADHIEREN A LA AGENDA INCLUYENTE 2024 
Un 31% de todos los candidatos federales a puestos de elección en México han suscrito la Agenda Incluyente 
2024, informó el vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico, 
Walter López. Esta agenda, (...) ha sido particularmente bien recibida entre los candidatos al senado, con un 
70% de adhesión, y un 60% entre los aspirantes a diputaciones federales. (DQ 7) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
AVANCE DE MORENA UN RIESGO: VEGA 
No se puede permitir que Morena gane terreno en el estado, toda vez que existe el riesgo de que haya un 
retroceso y la falta de resultados, tal y como ha sucedido en otras entidades del país, afirmó el candidato del 
PAN a la diputación local por el distrito 11, Guillermo Vega. (ESSJR 6) 
 
PIDE CLAUDIO X. GONZÁLEZ VOTO MASIVO PARA XÓCHITL EN QUERÉTARO 
Claudio X. González, integrante de la organización Unid@s, visitó la ciudad de Querétaro donde pidió el voto 
masivo de la ciudadanía para la candidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" a la presidencia, 
Xóchitl Gálvez. Tras encabezar una reunión con líderes empresariales, el también empresario expuso que en 
la jornada electoral del 2 de junio se definirá entre "democracia o dictadura", refiriéndose a la candidata de 
la coalición "Sigamos Haciendo Historia", Claudia Sheinbaum. (AD 1 y 12) 
 
VOTAR CONTRA DICTADURA, PIDE CLAUDIO X GONZÁLEZ 
Claudio X. González, promotor del movimiento en defensa de la democracia “la marea rosa”, ante 
empresarios en el club de industriales presentó la necesidad de emitir el voto en las elecciones del próximo 2 
de junio, asegurando que será uno de los días más importantes en la historia moderna del país. (PA 3) 
 
CANDIDATOS DE "FUERZA Y CORAZÓN POR MÉXICO" PROMETEN FORTALECER LA SEGURIDAD Y 
APOYO AL COMERCIO EN QUERÉTARO 
Los candidatos al senado, Lupita Murguía y Agustín Dorantes estuvieron ante integrantes de la FECOPSE 
ante quienes plantearon su compromiso por defender las causas del comercio local. En el Tianguis de 
Sombrerete, Lupita Murguía señaló que si bien en Querétaro hay retos, no se comparan con el deterioro, la 
inseguridad y la falta de oportunidades que se vive prácticamente en el resto del territorio nacional. Añadió 
que pugnarán para cambiar la política de abrazos y no balazos. “Aquí en Querétaro los abrazos son para la 
gente de bien, para la gente que quiere trabajar como ustedes todos los días honestamente. Y a los 
delincuentes hay que meterlos a la cárcel, que se aplique la ley y se haga justicia”. (DQ 7) 
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MORENA DECIDIÓ DAR ABRAZOS A LOS CRIMINALES Y NO CASTIGARLOS 
La candidata de Fuerza y Corazón por México al senado, Lupita Murguía, mencionó que debido a las 
recientes decisiones federales para atender la inseguridad, se buscará que se agilicen los tiempos de 
respuesta de las autoridades cuando se emita una denuncia y así garantizar la paz de las víctimas. (NQS 4) 
 
AGILIZARÁN PROCESOS DE DENUNCIA  
La candidata al senado por la Coalición “Fuerza y Corazón por México”, Guadalupe Murguía, planteó como 
una de sus propuestas en favor de la ciudadanía el que se puedan agilizar cada uno de los procesos de 
denuncia, sin tanta burocracia. (PA 3) 
 
ALFREDO BOTELLO, SENADOR POR EL PAN, CRITICA A MORENA POR POLITIQUERÍA EN EL PODER 
JUDICIAL 
El senador por el PAN, Alfredo Botello, lanzó duras críticas hacia Morena, acusándolos de practicar 
politiquería al cuestionar el Poder Judicial y promover cambios en él, pero aceptar sus fallos cuando les 
conviene. Hizo estas declaraciones en relación con la reciente decisión de la Sala Superior del TEPJF de 
restituir a Santiago Nieto en la candidatura al senado. Aunque reconoció la decisión del tribunal, afirmó que 
Nieto no tendrá suficiente apoyo para superar a la fórmula del PAN al senado. (Expreso Qro.) 
 
ANTES DE ASPIRAR A 2027, SANTIAGO NIETO DEBE RESOLVER PROBLEMAS INTERNOS 
El regreso de la candidatura de Santiago Nieto al senado y con ello las aspiraciones que tiene para 2027, 
primero tendrá que solucionar cuestiones internas, ya que por algo los partidos Verde y del Trabajo no lo 
acompañaron en su candidatura, destacó el senador Alfredo Botello. (N 1) 
 
BUSCA PAN TRABAJAR CON PROPUESTAS Y NO CON DESCALIFICACIONES: ZAPATA 
Antonio Zapata, diputado del PAN y vocero estatal, indicó que los candidatos al senado de Fuerza y Corazón 
por México Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes tienen credibilidad ante la ciudadanía queretana, debido 
a que son personas que conocen el estado y trabajan con propuestas. (CQRO 1 y 5) 
 
EN DESACUERDO, EL PAN, CON RESTITUCIÓN DE NIETO  
La dirigencia estatal del PAN reaccionó a la restitución de Santiago Nieto como candidato de Morena al 
senado. Argumentó que no comparte la resolución de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, pero afirmó que es un partido que respeta “siempre” a las instituciones. (Fórmula 
Noticias) 
 
PROPONE GARCÍA ALCOCER VIVIENDA PARA JÓVENES 
La candidata del PAN por el distrito federal 3, Lorena García, propuso la generación de una ley que garantice 
la adquisición de la primera vivienda para jóvenes. En ese sentido, justificó que el objetivo es generar 
oportunidades para los jóvenes y que con ello puedan adquirir un patrimonio, por medio del apoyo 
gubernamental. (AD 3) 
 
PRI 
 
DEFIENDE ARREDONDO ALIANZA PRI, PAN Y PRD 
"Fuerza y Corazón Por México es un proyecto de gobierno abierto, plural y democrático, que atiende las 
necesidades de la gente y prioriza el acuerdo y la concordia", dijo Abigail Arredondo, presidenta del PRI Al 
sostener un encuentro con integrantes de la CMIC, que encabeza Óscar Hale, la dirigente tricolor apuntó que 
la coalición no es un "bloque conservador", al contrario, pregona por tener gobiernos abiertos y 
transversales, donde todas y todos participen en la construcción de un mejor país. (AD 12) 
 
REGRESAR LOS PROGRAMAS DE APOYO PARA EL CAMPO 
De 18 programas que existían para impulsar el campo anteriormente, el actual gobierno federal los redujo a 
seis, lo que ha puesto en una situación difícil a miles de personas que dependen de este sector, lamentó el 
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candidato a la diputación federal por el 5° distrito, Mario Calzada, quién reconoció que es necesario retomar 
algunos de estos programas y destinar un mayor presupuesto. (NQS 5) 
 
IMPULSAR LEYES QUE GARANTICEN TRANSPARENCIA EN OBRA PÚBLICA 
El candidato a diputado federal por el quinto distrito de la coalición Fuerza y Corazón por México, Mario 
Calzada y la presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Abigail Arredondo, sostuvieron un encuentro 
con empresarios del sector de la construcción encabezado por el presidente de la CMIC, Óscar Hale; donde se 
presentaron una serie de propuestas para incrementar el recurso a obra pública a nivel federal, así como dar 
nuevamente espacio a las constructoras de participar en las licitaciones de obra. (NQS 5) 
 
MC 
 
BUSCARÁ CMIC ACERCAMIENTO CON CANDIDATOS LOCALES 
Los candidatos deben estar dispuestos al escrutinio ciudadano para construir un mejor panorama para el 
estado y el país, señaló el presidente de la CMIC, Óscar Hale, quién hizo énfasis en la importancia de los 
perfiles que aspiran a los diferentes cargos de elección popular tanto en lo federal como en lo local generen 
propuestas claras para la ciudadanía y para los diferentes sectores empresariales. (NQS 5) 
 
PVEM 
 
Chema Tapia promete traer la Cuarta Transformación a Querétaro 
Chema Tapia, candidato común de Morena, el PVEM y el PT para la alcaldía de Querétaro, se prepara para 
lanzar su campaña este próximo lunes, confiado en que la Cuarta Transformación propuesta por Claudia 
Sheinbaum, llegará a la capital queretana. (Rotativo) 
 
Ley de Aguas no es un tema de colores, sino de conciencia 
Gabriela Argüelles, candidata del PVEM al senado, respaldó las modificaciones a la llamada "ley de aguas", 
aprobadas por el Congreso local el martes pasado, al considerar que cumple con una función preventiva ante 
el panorama de escasez en la entidad. (BQS 5) 
 
MORENA 
 
EL PAN PERDIÓ ANTE LA LEGALIDAD: SANTIAGO NIETO  
Se acabó el desafuero queretano y el acto antidemocrático que el PAN quiso impulsar, refirió Santiago Nieto, 
candidato al senado por Morena, luego de que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación le restituyó en esta candidatura. (Fórmula Noticias) 
 
TIENE PREOCUPACIÓN DE ALTERNANCIA EN QUERÉTARO: RUFINA 
La dirigente estatal de Morena, Rufina Benítez, señaló que existe preocupación en la alianza del PRIAN por la 
derrota de la impugnación de la candidatura al senado de Santiago Nieto, asegurando que esta victoria de 
Morena catapultará la elección para que haya alternancia en el estado. (PA 3) 
 
SANTIAGO NIETO: CABEZA DE VACA Y EL 27  
Luego del fallo que emitió el TEPJF para restituir la candidatura al Senado de la República, Santiago Nieto 
abre la posibilidad de contender en las elecciones de 2027. (Inqro) 
 
DESCARTA SANTIAGO NECESITAR DE FUERO 
No estoy buscando un cargo público para obtener fuero ni la titularidad de la FGR, aseveró Santiago Nieto, 
candidato al senado por Morena.  Señaló que en múltiples ocasiones ha señalado que se debe eliminar la 
“inmunidad Constitucional” y dejarla únicamente para la presidenta, y expresó que, más allá de un cargo, 
está interesado en que el proyecto de la Cuarta Transformación llegue a Querétaro. (DQ 7)  
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SE PROCLAMA SANTIAGO NIETO CONTRA REFORMA DE LA LEY DEL AGUA 
Tras la aprobación de la reforma a la ley del agua, Santiago Nieto, anunció que acudirá a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación para interponer un recurso en contra de esta disposición. Esto porque el pasado martes 
los legisladores locales aprobaron la reforma, con lo cual también Gilberto Herrera anunció una serie de 
amparos contra esta ley. (Voz de la Sierra) 
 
ANUNCIAN NIETO Y ROBLES UNA "BATALLA" CONTRA LA LEY DE AGUAS 
Ya repuestos como la fórmula de Morena para el senado, Santiago Nieto y Beatriz Robles han anunciado que 
iniciarán una batalla contra la recién aprobada Ley de Aguas, además de que buscarán que se haga una 
auditoría de la obra faraónica de Paseo Cinco de Febrero. (EUQ 3) 
 
PRESENTARÁ SANTIAGO NIETO ESQUEMA DE COMBATE A LA CORRUPCIÓN 
Santiago Nieto, candidato al senado por Morena, indicó que el lunes dará a conocer un esquema de combate 
contra la corrupción, en el que propondrá modificaciones al Sistema Nacional Anticorrupción que, de ganar, 
trabajará con la próxima administración federal. (CQRO 6) 
 
NIETO CASTILLO ASEGURA TENER SOLO UN PLAN A: GANAR SENADO 
“Solo tengo un plan A, no tengo un plan B”, aseguró el candidato del Partido Morena al senado, Santiago 
Nieto, tras ser cuestionado si, en caso de ser beneficiado con el voto, se mantendría en el cargo. Y es que cabe 
señalar que el aspirante morenista estuvo presente en el primer debate presidencial apoyando a su 
candidata por la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum. Por ello, este medio de 
comunicación le preguntó si consideraría pertenecer al gabinete federal, en caso de la victoria de Claudia 
Sheinbaum en las elecciones; y de alguna posible invitación de ocupar un puesto en su gabinete. (PA 1 y 3) 
 
PREPARAN DEBATES ENTRE CANDIDATOS AL SENADO 
El 13 y 14 de mayo se debatirán las candidaturas que buscan ganar un lugar en el senado; en el primer día se 
encontrarán las segundas fórmulas y en el segundo día, las primeras. Beatriz Robles, candidata por Morena, 
indicó que los equipos de campaña y la UAQ están afinando los detalles, como el formato y los temas que se 
verán. (AD 12) 
 
PT 
 
DECLARACIONES DE SANTIAGO NIETO SOBRE EL PROCESO 2027 NO ABONAN A LA UNIDAD DE LA 4T 
Y SÍ PODRÍAN COMPLICARLA: CARLOS RENTERÍA 
Carlos Rentería, candidato al senado por el PT, hizo un llamado a centrar la atención en las elecciones del 
2024 en lugar de distraerse con el futuro político del 2027. Esto viene a raíz de los comentarios de Santiago 
Nieto, candidato por Morena, quien mencionó un anticipado “nos vemos en el 27”. (Inqro) 
 
MI CAMPAÑA ES A LA “ANTIGÜITA”, DE SALIVA Y SUELA 
Ingrid Rodríguez, candidata del Partido del Trabajo al senado, se comprometió a que, de llegar al Congreso 
de la Unión, impulsará la iniciativa de reforma electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
particularmente la propuesta de reducir los recursos para las campañas políticas. (NQS 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AMAGAN A ICA CON BAJARLO DEL PADRÓN ESTATAL  
Contraloría audita toda la obra; empresa sería inhabilitada si no solventa las faltas. 
 
N: VOTO MASIVO PIDE CLAUDIO 
El voto queretano vital para el triunfo de Xóchitl asegura X. González. 
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AD QRO: INICIA LA AUDITORÍA POR LA OBRA EN PASEO 5F  
La Contraloría del Estado arrancó la revisión documental de lo relacionado al proyecto de reingeniería de 5 
de Febrero tras incumplirse tiempos de entrega por parte de ICA. 
 
EUQ: ANTE REZAGO EN OBRA DE 5 DE FEBRERO, AUDITAN A ICA 
La Contraloría del estado revisará, para una posible sanción, tiempos de ejecución, contratos y que se haya 
cumplido a cabalidad con el proceso. 
 
CQRO: BUSCA PAN TRABAJAR CON PROPUESTAS Y NO CON DESCALIFICACIONES: ZAPATA 
Respecto al tema de la restitución de la candidatura de Santiago Nieto Castillo al Senado por Morena, el 
legislador afirmó no estar de acuerdo con esta determinación, pero se mostró respetuoso de las decisiones 
de las autoridades 
 
PA: VOTAR CONTRA DICTADURA, PIDE CLAUDIO X GONZÁLEZ 
En su mensaje, el líder empresarial estableció la necesidad de que la ciudadanía defienda su sufragio y al país 
el próximo 2 de junio, optando por la democracia. 
 
P: INE SALVA LAS MAÑANERAS 
La decisión se tomó luego de que Xóchitl Gálvez pidiera la suspensión de las conferencias de AMLO. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
INICIAN AUDITORÍAS PARA LA OBRA DE AVENIDA 5 DE FEBRERO 
La Contraloría ya arrancó con las auditorías a la obra de avenida 5 de Febrero, dio a conocer el titular Óscar 
García. Indicó que se busca verificar todo lo relacionado con la obra, contratos, calidad de los materiales y 
documentación en regla.  “Ya comenzamos las auditorías, justamente a todo lo que es la obra integral de 5 de 
Febrero. Es un proceso que ya está abierto y en su momento les empezaremos a dar justamente todos los 
resultados conforme vayan dándose”. (AD 4) 
 
ATENDIERON A 218 PERSONAS EN CONCILIACIÓN 
Durante el primer trimestre de este 2024 se atendieron alrededor de 218 personas en la sede del Centro de 
Conciliación Laboral, ubicada en el municipio de San Juan del Río, mientras que a nivel estatal fueron poco 
más de mil 380 los casos en donde intervino esta instancia, así lo dio a conocer la titular de la Secretaría del 
Trabajo de la entidad, Liliana San Martín. (ESSJR 4) 
 
DEMOLERÁN ANTIGUA SEDE DE LA SSC 
El edificio que ocupaba la SSC en Pie de la Cuesta será demolido el próximo año para construir las nuevas 
oficinas de la CEA, indicó el vocal ejecutivo, Luis Vega. “El plan es tirar ese edificio, porque era una bodega de 
Conasupo desde hace como 40 años. El objetivo es hacer unas oficinas nuevas modernas, lo cual será en esta 
administración, aunque no en este año sino para el próximo. Por lo tanto, no se puede hablar de inversión”, 
afirmó el funcionario. (DQ 9) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
NO DESCARTA REVISAR VIABILIDAD DE NUEVOS CONTROLES DE ACCESO 
La nueva presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, Ana López, no descartó que se analice la 
viabilidad de poner en marcha el nuevo sistema de controles de acceso para el edificio del congreso. Avaló 
las decisiones tomadas, al recordar que el principal motivo para su instalación es garantizar la seguridad de 
los asistentes y trabajadores, como lo hacen otros edificios públicos. (PA 8) 
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MUNICIPIOS 
 
POR HACER OBRA EN PREDIO PARTICULAR, SENTENCIAN A EXSECRETARIO DEL GOBIERNO 
MUNICIPAL DE QUERÉTARO 
El fiscal anticorrupción, Benjamín Vargas, dio cuenta de una sentencia contra el exsecretario de Obras 
Públicas Municipales de Querétaro del trienio 2015-2018. El asunto tiene que ver con la ejecución de una 
obra pública en un predio particular, al norte de la ciudad, por la zona de la colonia Satélite. En esa 
administración el alcalde era Marcos Aguilar, actual vocero del comité nacional del PAN. Hiram Villeda, fue 
sancionado con la inhabilitación de cinco años para ejercer un cargo público, municipal o estatal. (Fórmula 
Noticias) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
REFORMAS A LA LEY DE AGUAS ES UNA RESPUESTA A LA CRISIS HÍDRICA: BEATRIZ HERNÁNDEZ 
La presidenta de COPARMEX, Beatriz Hernández, mencionó que el modificar la ley que establece el 
suministro de agua en Querétaro es una respuesta a la crisis hídrica que se vive a nivel nacional. Puntualizó 
que este tipo de trabajos legislativos busca “adelantarse” a que, en caso de que las instancias federales 
determinen una declaración de escasez del vital líquido, la entidad pueda garantizar agua para la población 
queretana. (Códice Informativa) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
ASTERISCOS 
“Emergencia nacional”. El activista Claudio X. González advirtió que estamos ante una  “elección de Estado”, 
donde los electores deberán salir a votar masivamente, en un sentido de compromiso y responsabilidad 
ciudadana. Para el empresario, este proceso electoral es una emergencia nacional, pues el futuro de México 
“peligra” ante las intenciones del partido en el poder. Así lo dijo en su conferencia en el Club de Industriales 
de Querétaro. Sanción firme. Por no cumplir con las condiciones laborales de los operadores del transporte 
público, la empresa concesionaria Móvil Qrobús será acreedora a una sanción de un millón de pesos. 
Además, serán retiradas las rutas C27 y C56, que ahora serán operadas por la empresa de transporte del 
estado. Ya lo advirtió el gobernador: “Los concesionarios no son confiables” y la Administración no puede 
quedar mal con el compromiso hecho a los usuarios: ofrecer un servicio digno, de calidad, seguro y eficiente. 
La advertencia está hecha. Cartera vencida. La Comisión Estatal de Aguas registra una cartera vencida de 
aproximadamente mil 500 millones de pesos; la estrategia de notificar a los usuarios morosos (la mayoría, 
usuarios casa / habitación) a través de cartas invitación ha tenido pocos resultados, por lo que los deudores 
serán los primeros en sentir los efectos de la limitación a 50 litros de agua al día, según lo establece el 
artículo 74 de la Ley que Regula la Prestación de Servicios de Agua Potable Alcantarillado y Saneamiento. 
(AD QRO 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¿Miedo?. Que, mientras Santiago Nieto asegura que la impugnación de su candidatura al Senado se dio 
porque  “le tienen miedo”, Guadalupe Murguía aseveró: “Dicen los candidatos de Morena: ‘nos tienen miedo’, 
y el miedo que se tiene es a que entren, porque el que entren representa violencia, representa inseguridad y 
retroceso. Eso no queremos para Querétaro y vamos a ponerles un alto”. La candidata de la coalición Fuerza 
y Corazón por México agregó, durante un recorrido por el tianguis de Sombrerete, que desde el Senado 
pugnarán para cambiar la política de abrazos y no balazos. Supervisan labores del Hogar de Transición. 
Que autoridades municipales de Querétaro supervisaron los trabajos que se llevan a cabo en el Hogar de 
Transición Cambiando Vidas, cuyo objetivo es recibir a las personas que por alguna razón vivan en la calle y 
tengan la voluntad propia de reinsertarse en una vida familiar y social, y reincorporarse al mercado laboral. 
Durante el recorrido, el presidente municipal dialogó con usuarios sobre su proceso psicológico para la 
reinserción social o laboral, así como sobre su preparación educativa dentro del lugar; además, verificó el 
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estado de las instalaciones y el trabajo del personal que ahí apoya al proceso integral de estas personas. Este 
espacio continúa trabajando y recibiendo a las personas en situación de calle que requieran 
acompañamiento integral. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Marcos Aguilar guarda silencio. Pese a su intenso activismo que realiza en redes para descalificar al 
gobierno federal de Morena, el exalcalde panista de la capital queretana, Marcos Aguilar Vega, guardó 
silencio tras la sanción que se le impuso a José Hiram Villeda, quien se desempeñó como su secretario de 
Obras Públicas. Aguilar Vega ya acumula tres excolaboradores que pisaron la cárcel: Manuel Velázquez 
Pegueros, Rafael Fernández de Cevallos e Hiram Villeda. Carlos Silva, a quien mencionamos ayer en este 
espacio, no ha sido sentenciado ni vinculado a proceso. Pancho Domínguez estará de fiesta el 26 de abril. 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, en pleno proceso electoral en donde anda activamente 
apoyando a los candidatos de Acción Nacional, nos cuentan, estará de fiesta. Esto se dará el próximo viernes 
26 de abril. 11 días después del arranque de las campañas locales. En la fecha referida se estrenará el nuevo 
estadio de béisbol en el que se invirtieron más de mil millones de pesos. Se recordará que el exmandatario 
queretano es socio de este proyecto que se construyó en terrenos de su propiedad en el municipio de 
Huimilpan. Ahí será la casa de los Conspiradores de Querétaro, quienes en la apertura de este nuevo parque 
que llevará como nombre Finsus, por el patrocinio de una plataforma digital que ofrece servicios financieros, 
jugarán contra los Leones de Yucatán. (EUQ 2) 
 
EL NEGACIONISMO DE LA SEQUÍA 
Por Felifer Macías 
El día de ayer, en la conferencia matutina del presidente López Obrador, la periodista Vannesa Hauc 
cuestionó la grave omisión del gobierno federal para garantizar el derecho al acoso al agua del que gozamos 
los mexicanos. Como ya es tradición en aquel show que es “la mañanera”, el presidente optó por negar la 
información y señalar que “tenía otros datos”, en lugar de reconocer que efectivamente nuestro país se está 
quedando sin agua y su gobierno no ha hecho nada para resolver la crisis. Los datos que señaló la periodista 
revelan claramente cuál es el estado del abastecimiento de agua potable. De acuerdo con el Inegi, sólo el 
52.3% de la población que vive en las ciudades del país tiene suministro constante de agua potable, mientras 
que cerca de 21 millones de mexicanos que viven en regiones particularmente vulnerables, no tienen 
garantizado el acceso al vital líquido. La geografía de nuestro país es un factor fundamental para entender el 
problema. A pesar de contar con más de 11 mil kilómetros de costas, son pocas las regiones del país que 
tienen acceso directo a grandes fuentes de agua dulce, como ríos o lagos. El centro y el norte del país son 
regiones que, por sus características áridas, tienen poco acceso natural a fuentes de agua potable. Sin 
embargo, en otras partes del país no debería haber problemas de acceso al agua. En promedio, con la 
disponibilidad de agua actual, a cada mexicano nos corresponden 549 metros cúbicos de agua al año, con lo 
cual se pueden satisfacer adecuadamente los requerimientos mínimos establecidos por la Organización 
Mundial de la Salud, que van de 50 a 100 metros cúbicos de agua consumida al año por persona. 
Considerando lo anterior y lo establecido en la Constitución, es al gobierno federal a quien le corresponde 
establecer una estrategia nacional para garantizar que pueda existir Infraestructura para garantizar el 
acceso al agua, independientemente de las condiciones geográficas de cada región. Sin una política integral, 
los esfuerzos de los estados y los municipios sólo remediarían temporalmente la grave crisis hídrica que se 
está gestando en nuestro país. El derecho de acceso al agua es fundamental para la vida de todos los 
mecanismos. Ningún gobierno puede hacer a un lado esta necesidad urgente y, a pesar de ello, el presidente 
prefiere hacer como si no estuviera pasando nada, como si la negación fuera suficiente para que desaparezca 
el problema. Tal parece que la sequía que hoy está dejando sin agua al país, a ellos ya los dejó sin ideas. 
México no puede esperar más, mientras los recursos públicos se desperdician en proyectos faraónicos y sin 
sentido de futuro, El gobierno en todos sus niveles debe trabajar para garantizar las necesidades básicas de 
la población. Garantizar el acceso al agua potable es una de esas primerísimas necesidades que se irá 
reafirmando durante los próximos años, pero esto no sucederá si siguen al frente del gobierno quienes sólo 
han demostrado Incompetencia y desinterés para resolver los problemas que de verdad le ungen a la gente. 
(EUQ 5) 
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FUEGO AMIGO  
Felifer Macías candidato común del PAN, PRI y PRD a la alcaldía capitalina se reunió este jueves con 
miembros de medios de comunicación para invitarlos al inicio de su campaña el próximo lunes en el Jardín 
Guerrero, en donde presentará sus propuestas para un nuevo orden en Querétaro. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Felifer no quiere ser regidor. Dato pertubador: De los cuatro candidatos a la presidencia municipal de 
Querétaro: Felifer Macías de PAN/PRI/PRD; Chema Tapia de Morena/Verde/PT; Paulina Aguado de 
Movimiento Ciudadano y Paloma Arce de Querétaro Seguro, solamente el primero no se incluyó en la lista de 
regidores. Lo que eso signifique. El lunes inician las campañas. Agua de la Capital no sabe mal. (PA) 
 
TABLERO  
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Blancas y negras- Enemigo público #1. Eso es para YSQ, a querer no no, Claudio X. González, a quien le 
atribuye la candidatura de Xóchitl Gálvez. El empresario se reunió ayer en Querétaro con algunos líderes del 
sector privado en el Club de Industriales, reconociendo esta plaza como uno de los últimos reductos ajenos a 
la 4T. Por cierto, Claudio y Xóchitl comparten la equis de México, que como dice el poeta Ricardo López 
Méndez en su Credo: “algo tiene de cruz y de calvario, porque el águila brava de tu escudo se divierte 
jugando a los volados con la vida y, a veces, con la muerte”. Claudio X González -el más mentado de las 
mañaneras- habló de la movilización social, la marea rosa, en defensa del INE, de los riesgos de una 
dictadura y hasta del 2 de junio como el Día D, recordando el desembarco en Normandía el 6 de junio de 
1944 en la Segunda Guerra Mundial, cuando los aliados tomaron ventaja sobre los nazis. El tema es que tanto 
Claudio X como el ex presidente del IFE (hoy INE), Luis Carlos Ugalde, a quien tuvimos de invitado este 
martes en Causa Política de Exa, coinciden en que a los jóvenes -la mayoría que puede definir la próxima 
elección- no les interesa votar y muy probablemente no lo harán. Por lo pronto este jueves hubo gran 
actividad en nuestra Plaza de Armas, en donde Santiago Nieto Castillo dio conferencia de prensa para 
celebrar la recuperación de su candidatura al Senado vía la Sala Superior. Le acompañaron, entre otros, su 
escudero Juan Carlos Espinosa Larracoechea, Jorge Lomelí Noriega y Sinhué Piedragil. Ya se vieron. Los de la 
alianza de enfrente, como Felifer Macías, candidato a la presidencia municipal de Querétaro y Roberto 
Cabrera Valencia de San Juan del Río, panistas ambos, comían por separado con miembros de los medios de 
comunicación. (…) También el 7 de marzo que vino Claudia Sheinbaum y recibió en privado a este 
columnista y a mi colega Adán Olvera (abrazo fuerte) en un hotel del Centro Sur, llegaron los del INE para 
hacer cuentas del costo de los salones utilizados para la conferencia de prensa y las entrevistas. Y es que 
aunque parece que llevamos meses con las campañas, la verdad es que las locales empiezan formalmente el 
próximo lunes y no nos la vamos a acabar desde ese día y hasta tres antes de las elecciones del 2 de junio. 
Ojalá y escuchemos más propuestas que descalificaciones y, sobre todo, que haya una gran participación 
ciudadana. Fidencio, entrevista exclusiva. De Toriz, Gasperín y Armendáriz a López Plaza. Se reúne Claudio 
X. González con queretano. Luis Carlos Ugalde teme la abstención juvenil. Celebra Santiago Nieto fallo de la 
Sala Superior. Por fin. A lo largo de más de medio siglo en los medios locales y nacionales este reportero 
había conocido y entrevistado a presidentes, gobernadores, líderes, artistas, deportistas, maestros, 
periodistas y a los principales hombres de Dios queretano, incluidos los monseñores Salvador Septién y 
Ezequiel de la Isla, además de los obispos Alfonso Toriz Cobián, Mario de Gasperín Gasperín y Faustino 
Armendáriz Jiménez, pero tenía pendiente al actual, Fidencio López Plaza, quien desde el sábado es uno de 
sus personajes favoritos. De memoria. Hace 44 años, en febrero de 1980, en aquél Querétaro de una iglesia, 
publicamos en Noticias la conversación con quien dirigía la diócesis desde hacía 25 y hablaba por primera 
vez de sus aficiones, sus  “chifladuras”, el trato con los políticos, desde Juan C. Gorráez hasta Rafael Camacho 
Guzmán y del futbol, entre otros muchos temas. Diálogo que a algunos pareció inusual, por decir lo menos. 
Dos años después ese el séptimo obispo ordenaría como sacerdote, el 19 de febrero de 1982, a un joven 
venido de El Capulín, municipio de San José Iturbide. Guanajuato, que ingresó al Seminario Conciliar en 
1964. Era Fidencio López Plaza, hoy -y desde 2020- décimo obispo de Querétaro. Antes de serlo, en 2015, el 
Papa Francisco le encomendó la diócesis de San Andrés Tuxtla, en Veracruz (la de los brujos de Catemaco) 
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desde donde nuestra colaboradora Ana María Arias nos envió una espléndida crónica. Ella misma, Anita, le 
haría su primera entrevista telefónica para la página web de Plaza de Armas, la madrugada de su 
nombramiento como obispo de Querétaro. Desde entonces, a través de los reporteros encargados de la 
fuente, seguimos puntualmente los trabajos de Fidencio en favor de una iglesia misionera. La asignatura 
pendiente era una entrevista exclusiva, que procuramos a través de varios contactos y que se pudo concretar 
la semana pasada a través del vaticanólogo Roberto Velázquez, autor entre otras obras de la mejor biografía 
de don Ezequiel Montes. Finalmente, el sábado anterior a las 10 de la mañana se cumplió el encuentro con 
uno de los personajes más interesantes que hayamos conocido. Sencillo, cordial, ingenioso, culto, pluralista y 
tolerante. Al cabo de dos horas de preguntas, respuestas y anécdotas, aceptó y hasta celebró el comentario 
del armero sobre la coincidencia de que don Fidencio y  el autor de  esta columna nacieran en el mismo año. 
“Son modelo 50 y todavía hay refacciones”. Lo demás ya se publicó el lunes. La Iglesia no tiene preferencia 
por ningún partido. Recibió ese mismo día a Chema Tapia, candidato de la 4T a la alcaldía capitalina y a 
Roberto Sosa aspirante a diputado federal del PAN. Y que los ciudadanos deben discernir, analizar y votar 
por la opción de su preferencia. Antes de concluir el encuentro, don Fidencio, nos invitó a la capilla presidida 
por la Virgen de Guadalupe, bendijo y acompañó a los armeros hasta la puerta de su casa. Ese día este 
reportero logró entrevistar a su cuarto obispo queretano. Toriz: Cálido. Gasperín: Serio. Faustino: Solidario. 
Fidencio: Revelación. Gracias a Dios. -El historietario- De memoria. Javier Moctezuma Barragán –por 
cierto, casado con queretana- llegó a presentar credenciales como embajador de México en los tiempos de 
Fox, el 24 de febrero de 2004, hace veinte años. Lo recibió el Papa Juan Pablo II, con demora porque estaba 
rezando en su capilla y no podía interrumpírsele. Ahí, los cercanos al Pontífice le contaron una anécdota: 
Nadie podía acercársele mientras oraba La única vez que se transgredió esa norma fue porque el Presidente 
de los Estados Unidos, George W. Bush, quería hablar con él, de urgencia. -Santo Padre, le dijo uno de los 
cercanos, tocándole el hombro. Santo Padre. Juan Pablo II, ensimismado en sus rezos, no atendía. -Santo 
Padre, insistió el asistente de alto rango. -¿Qué pasa? Respondió el Papa, como sorprendido por la 
interrupción. -Que el presidente de los Estados Unidos desea hablar con Usted. -¿Y no le dijeron que no 
podían interrumpirme en mis oraciones?. -Sí, pero insistió. ¡Que es urgente!. -Si me habla el presidente de los 
Estados Unidos y es urgente, mejor yo sigo rezando. Y no le tomó la llamada. -La frase de la semana- 
Pluralidad. “Todos los partidos se identifican con el bien común, pero la Iglesia no se identifica con ninguno. 
Lo importante es que los ciudadanos valoren, disciernan, elijan y hagan avanzar esta democracia incipiente”: 
Faustino López Plaza, X Obispo de Querétaro, en entrevista exclusiva con PLAZA DE ARMAS, publicada el 
lunes 8 de abril de 2024. Amén. -Jugada final- Profesionales. A los que ya se dieron cuenta de que los hoy 
morenistas Chema Tapia, Marco Antonio León y Jorge Cevallos -unidos en la lucha por la capital- fueron 
secretarios de elecciones nacional, estatal y municipal del PRI, al mismo tiempo, un temeroso ¡Jaque Mate!. 
(PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Turismo. Es uno de los sectores más importantes para la entidad y sin duda es un acierto, nos cuentan que 
la secretaria Adriana Vega Vázquez Mellado firmó un acuerdo con la UNESCO que generará acciones que 
fortalecerán el turismo cultural en la región. Sin duda, una de varias noticias buenas como resultado del 
Tianguis Turístico. Agua. La aprobación de la Ley de Aguas es un tema que seguirá vivo en los próximos 
meses. Hay quien dice que se promueven amparos desde la oposición que pueden hacer tambalear la ley, y 
se esperan más recursos legales para dar reversa a esta aprobación. Claudia Sheinbaum, candidata de 
Morena a la presidencia de la República, iba seria en el viaje a Baja California y llevaba entre sus manos el 
libro más reciente del presidente: Gracias. Horas después, en su discurso en San Luis Río Colorado, Sonora, 
Sheinbaum dijo que con ella no habrá zigzagueo ni marcha atrás. Para el registro ... Octavio Romero 
Oropeza, director de Pemex, tiene el blindaje que le otorga tener la confianza del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Pero la realidad es terca: organizaciones denuncian oootro derrame de la petrolera. (P 2) 

 
“DEFENDERE CORREGIDORA COMO UNA GUERRERA”: MIREYA FERNÁNDEZ 
Por Andrés González 
La tarde del pasado domingo y la madrugada del lunes, fueron horas de apuros, de prisas. Fue, con todos los 
requisitos cubiertos en tiempo y forma, el registro ante las instancias electorales municipales de la Lic. 



 VIERNES 12 DE ABRIL DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 13 

Mireya Fernández Acevedo, como candidata de los partidos Morena y del Trabajo a la presidencia municipal 
de Corregidora. Mujer de agallas y de activismo garantizado es Mireya. Y este miércoles, cobijada por 
ciudadanos y militantes de ambos partidos, fue a recibir los documentos que así la acreditan. Y colmó la calle 
con unos 150 asistentes. A todos ellos, les dio un mensaje de esperanza y de abierta invitación al trabajo.  “Y 
les quiero decir un compromiso que adquiero con ustedes y con todos los habitantes de nuestra Corregidora. 
Esta es la oportunidad que estaba esperando y me voy a entregar en forma total en este proyecto. Y les diré 
más, me convertiré en una auténtica guerrera, en una luchadora por defender a nuestro municipio 
Corregidora”. Estaban con ella y muy metidos en su corazón, sus dos hijos: el joven Héctor y la señorita 
Grecia.  “Ellos son el motivo de todas mis luchas, mis cómplices, de trabajo y de sueños”. Al terminar de 
mencionarlos, los llama y los abraza. La emoción se le notaba en la voz y se le reflejaba en sus ojos.  “Quiero 
agradecer, primero al cielo, pero también a mi madre, a mi padre que han caminado a mi lado en todas mis 
luchas”. Antes del mensaje, Mireya fue y saludó uno por uno a todas las personas que le acompañaron. Había 
allí gente de todas las edades, mujeres y jóvenes, muchos jóvenes.  “Voy a honrar a Morena con mi trabajo y 
con el de todos ustedes; ya no más zonas ni colonias olvidadas ni irregulares. Aquí, todos somos ciudadanos 
de primera, no tenemos en Corregidora, ciudadanos de segunda”. Y es que – y Mireya lo señaló – “tenemos 
muchas comunidades y colonias sin drenaje, sin luz y que carecen de los más elementales servicios. Por 
todos ellos voy a luchar y saldremos adelante”. Además de su familia, a Mireya le cobijaba la presencia del 
Lic. Alejandro Pérez Ibarra, secretario general del Comité Directivo Estatal de Morena; el Lic. Jorge Casillas, 
representante para Querétaro de la Lic. Claudia Sheinbaum y varios candidatos a las diputaciones locales.  “El 
reto – dijo Mireya – que nos hemos echado a cuestas, es complicado, pero no imposible porque yo sí le voy a 
cumplir al Corregidora olvidado”. Ah y a sus espaldas, hacía acto de presencia toda su planilla de trabajo. 
También en ese evento, el C.P. Carlos Rentería, candidato al Senado de la República por el PT. Este lunes, a 
primera hora, abre su campaña. “Este es el mayor reto político que he tenido. No les voy a fallar y necesito de 
todos ustedes”. Y Mireya es una mujer de palabra. (CÓDICE INFORMATIVO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Eco agorero. Los candidatos opositores se desgañitan hablando mal de los servicios y la seguridad en 
Querétaro capital, de la basura, la falta de agua, del tráfico… Es extraño, tan mal andamos que a diario llegan 
a vivir aquí unas 40 familias. (N) 
 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
De acuerdo con la estadística que presenta el Instituto Nacional Electoral sobre el proceso electoral de 2018, 
cuando también se disputó la presidencia de México, la participación ciudadana en la jornada electoral para 
el caso de Querétaro fue de 64.7%. Esa participación estuvo apenas en la media nacional y, como casi 
siempre es una tendencia, la asistencia de los ciudadanos a emitir su voto es mucho mayor cuando se disputa 
el cambio en el Ejecutivo federal. Al comparar los números de 2021, cuando se disputó la gubernatura de 
Querétaro, la participación fue de 52.31%. Estos datos dan cuenta de que en las sucesiones presidenciales se 
presenta una mayor   electoral, entonces para este año se prevé una gran participación. Lo interesante del 
asunto es que, ante lo que dicen las casas encuestadoras que dan ventaja a Claudia Sheinbaum de hasta 20 
puntos porcentuales respecto de Xóchitl Gálvez, puede suceder que haya una desmovilización y la gente 
decida no acudir a las urnas. Tanto los que apoyan a la candidata de la 4T como los que apoyan la alianza del 
PRI-PAN-PRD, pueden tomar esa decisión y eso puede provocar menor participación. Por ello, será 
importante impulsar mecanismos para incentivar la participación ciudadana en la jornada electoral y así 
tener una democracia vibrante. Es todo un reto que no solo corresponde a los actores políticos, sino también 
a los ciudadanos y organismos. Gran tarea por delante. (AD QRO 2) 
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